
Консультация для родителей 
«Как научить ребёнка быть вежливым» 
Все мы знаем, что дошкольный возраст – это  период  активного  освоения  норм 

морали,  формирования  нравственных  привычек,  чувств,  отношений. 
           На этом этапе взросления психика дошкольника податлива и эластична. В эти годы 
ребёнок склонен к эмоциональной отзывчивости, к подражанию. Хотя, конечно, не всегда 
умеет разобраться в том, чему следует подражать. Именно в дошкольные годы закладываются 
в уме и сердце ребёнка нравственные чувства. В это время родители должны воспитать в 
ребёнке отзывчивость и деликатность по отношению к другим людям, заботливость, 
тактичность и сочувствие к сверстникам и взрослым, ко всем людям. 

Пример родителей – вежливость в семье 

У каждого человека свое представление о вежливости. Кто-то будет рад, если его 
ребенок вовремя скажет слова «пожалуйста» и «спасибо», не путаясь с их применением, для 
кого-то вежливое поведение — это когда малыш в 
гостях не шумит, не бегает, а спокойно сидит 
рядом. Другие родители мечтают, чтобы ребенок 
научился просить прощения, когда обидит кого-то 
из детей. У каждого свой образ того, каким должен 
быть ребенок, чтобы считаться вежливым. А что 
такое вежливость для вас? Какие из волшебных 
слов вы считаете главными и действуете сами, 
согласно своих убеждений? 

Потому что самый главный педагогический 
секрет, что вежливость воспитывается только 
вежливостью, исключений не бывает. 

Процесс воспитания начинается с рождения, 
и малыш, как губка, впитывает все, что происходит 
вокруг. Для него дом — модель большого мира, причем, образцовая модель. Не задумываясь, 
не оценивая, он впитывает в себя все, даже случайные слова и поступки родителей, и 
принимает их на веру. Как вы общаетесь между собой, с близкими, с соседями, с 
незнакомыми людьми — все это воспринимается, как образец и копируется. Поэтому, первый 
и главный этап в воспитании вежливости ребенка — это демонстрация положительного 
примера взрослыми. 

Воспитание вежливости начинается в детстве 
После того, как ребенок начинает активно набирать словарный запас, вежливые слова 

вскоре появляются в языке. Но это произойдет только в том случае, если малыш их слышит от 
окружающих. Уже 1,5-2-летние карапузы могут произносить волшебные слова «спасибо», 
«пожалуйста». В первую очередь, ребенка следует научить словам приветствия, и хотя слово 
«привет» легче, но после 3-х лет нужно учить малыша именно слову «здравствуйте». Говоря 
его, мы обозначаем, что тот, кому мы его адресуем, существует для нас, мы желаем ему добра 
и здоровья. Также нужно научить ребенка словам «пожалуйста», «спасибо», «извини», «до 
свидания». Это минимум, который должен быть в лексиконе трехлетнего ребенка: он должен 
знать, когда применяются эти слова, и уметь правильно их использовать. 

Далее лексикон вежливых слов должен расширяться. Очень хорошо, если шестилетний 
ребенок может назвать и правильно применить 10-15 вежливых слов и выражений. 



Памятка для родителей: « Как помочь ребёнку быть вежливым» 

1. В обязательном порядке употребляйте вежливые слова сами в тех ситуациях, где они 
необходимы. 
2. Убедите окружающих ребёнка взрослых сделать использование вежливых слов нормой. 
3. Покажите ребёнку «волшебство» вежливых слов: не выполняйте просьбы ребёнка, 
например, «дай мне», без слов «пожалуйста». 
4. Здоровайтесь, прощайтесь и благодарите первыми, не дожидаясь, когда об этом вспомнит 
ребёнок. 
5. Вместе с ребёнком разработайте и утвердите обязательные правила вежливости. Например: 
«Здороваться надо со всеми, кого увидел в этот день впервые» и т. п. 
6. Учите вежливости вежливо! 
 
Памятка для родителей «Как научить ребёнка не перебивать взрослых»  
Заранее договоритесь с ребёнком о том, что когда к вам придёт гость и вы будете с ним 
разговаривать, малыш, например, поиграет в своей комнате. Объясните, что сейчас Вы 
заняты. Запомните то, что ребёнок хочет вам сказать, затем, чтобы выслушать его тогда, когда 
закончите разговор с гостем. Попросите ребёнка нарисовать, написать то, что он хочет вам 

сказать. 
1. Не используйте такие фразы, как: «Ты 
перебил меня!», «Нехорошо перебивать 
взрослых», «Только плохие мальчики так 
делают» и т. д. 
2. Научите вежливым способам прерывания 
разговора: фраза «Извините, пожалуйста, за 
то, что я вынужден прервать Вас» — может 
стать поистине волшебной. 
3. Будьте примером для ребёнка и не 
прерывайте чужой разговор без 
необходимости. 
4. Учитывайте возраст: чем младше ребёнок, 
тем сложнее ему сдерживаться в ожидании 

паузы в разговоре. 
5. Хвалите ребёнка за то, что он нашёл, чем ему заняться, когда Вы были заняты разговором. 
6. Сами никогда не перебивайте ребёнка! 

Что такое хорошо, а что такое плохо? 

Сознательное закрепление норм вежливого поведения начинается в возрасте около 3-х 
лет. Ребенок переживает кризис 3-х лет, может временно стать совсем невежливым, вести 
себя капризно, а порой и агрессивно с окружающими. В это время малыш постоянно 
проверяет родителей: а действительно ли нельзя то, чего нельзя? «Что будет, если я скажу 
плохое слово или без разрешения съем конфетку? А если покажу язык и нагрублю бабушке?», 
— думает маленький исследователь и начинает действовать. Это происходит не из вредности 
или испорченного характера, а потому, что ребенку необходимо нарисовать карту местности, 
он обозначает для себя границы дозволенного и недозволенного. Именно этот период 
является благоприятным для того, чтобы научить малыша сознательно пользоваться 
вежливыми словами и демонстрировать вежливое обращение, потому что оно, как раз, и 
связано с границами допустимого. 



И в этот период может закрепиться как вежливое, так и некультурное поведение, все 
зависит от позиции родителей. Для того, чтобы ребенок усвоил нормы вежливости, нужно 
неизменно и одинаково реагировать на нежелательное поведение. Например, малыш ударил 
бабушку. Вы возмущены. В этот момент нужно подойти к нему и четко сказать: «Ты поступил 
плохо. Бить бабушку нельзя». Затем нужно добиться, чтобы он извинился перед бабушкой. 
После этого придется пережить еще несколько провокаций, но если реагировать так, чтобы 
ребенок раз за разом понимал, что это поведение осуждается, оно скоро исчезнет. И нужно 
обязательно отмечать похвалой те случаи, когда малыш делает правильно, закрепляя в 
сознании желаемое поведение. Так как невежливых ситуаций бывает много, нужно запастись 
безграничным терпением. Если же поведение то осуждается, то отпускается на тормозах, у 
ребенка не формируется четкой границы, и нормы вежливости так и могут остаться 
неустойчивыми на долгое время. 

 
 


